

En face de l'étonnante découverte de la vaccination antirabique, qui peut nier que la sérothérapie soit née préventive ?

De même pour le sérum antitétanique. Tous les auteurs s'accordent à insister sur des injections précoces, dès le moindre soupçon ; car l'utilité du sérum cesse après l'éclosion des tétanos.

Et le sérum antivenimeux soumis aux mêmes conditions, et qui saine chaque année plusieurs milliers de vies humaines. Que n'est-il pas permis d'espérer des recherches en ce sens contre la pneumonie, le charbon, la morve, la colibacillose, le typhus, la scarlatine, la rougeole, la coqueluche, le cholera infantum, le choléra asiatique, la syphilis, et surtout la tuberculose ?

Et que dire du sérum contre la typhoïde qui dans les mains de Chantemesse est devenue depuis quelque temps la meilleure arme à employer contre cette maladie toujours si répandue ?

Cet excellent clinicien nous fait oser croire par ses belles expériences à la disparition prochaine de ce mal tant redouté.

La peste elle-même vient de subir une profonde atteinte par le sérum Yersin. Nul ne peut sans émotion profonde relire les notes précises de ce fameux élève de Roux, publiées en 1897 dans les annales de " l'Institut Pasteur ", sur les succès remportés par le sérum antipesteux, dès son premier essai.

Celui de Marmorec nous avait fait croire un moment à la possibilité de lutter avec avantage contre les différentes manifestations de la tétanose ; mais un souffle de doute sur son efficacité dans ces cas est venu diminuer la foi de ses meilleurs adeptes.

Enfin nous touchons à la plus belle conquête que la médecine ait faite depuis longtemps.

Même les sceptiques les plus endurcis ne peuvent s'empêcher d'admettre la merveilleuse puissance curative de cet agent,